

fois m'écarte de l'ordre numérique de manière à trop subdiviser le contenu d'un même volume. C'est pour cela que je n'ai point mis de titres distinctifs. Ces titres sont fort utiles quand la nature du rapport permet de les employer; mais, dans le cas actuel, ils n'auraient eu pour effet que d'imposer au lecteur une restriction inutile. Pour les raisons déjà indiquées, je n'ai pas inscrit la collection "Sloane" dans la liste générale, mais je donne ici les numéros de renvoi, parce que c'était utile.

Sloane, 170, 3,607.

King's, 205, 208, 209.

Lansdowne, 819.

Egerton, 921, 922, 929, 2,395.

Harleian, 1,760.

Additionnels, 5,849, 5,510, 6,273, 6,804 à 6,872, 8,075, 8,949, 8,950, 9,747, 12,496, 13,972, 14,034, 15,483 à 15,489, 15,421 à 15,493, 19,063 à 19,076, 19,350, 22,564, 22,680, 24,322, 24,323, 24,982, 27,856 à 27,859, 28,089, 28,605, 30,372.

Brefs ecclésiastiques, B-VI 8.\*

Le nombre total des volumes manuscrits déposés au muséum à la date où j'ai terminé mes recherches, était de 47,693, formant partie de diverses collections dont voici la liste.

*Dates de l'acquisition.*

	Volumes.
Cottonian, 1753.....	900
Harleian, 1753 .....	7,639
Royal, 1753.....	1,950
Lansdowne, 1807.....	1,245
Hargrave 1813.....	499
Burney, 1817.....	524
King's, 1823.....	438
Egerton, 1829.....	2,568
Arundel, 1831.....	550
Additionnels .....	31,380
Total.....	47,693

La collection Sloane, acquise en 1753, vient ici sous le titre général : "Additionnels;" elle compte 4,000 volumes. Lorsqu'on fit l'acquisition de la collection Egerton, elle formait 1,613 volumes; cette collection et la collection additionnelle sont les seules dont le nombre de volumes a augmenté; les autres étaient complètes lors de l'acquisition. L'Additionnelle est formée d'un grand nombre de petites collections, et l'on ne formera une autre collection distincte que dans le cas où l'on ferait quelque acquisition d'une importance plus qu'ordinaire. Les collections Harley et Lansdowne offrent deux exemples de ce genre de dépôts, car les administrateurs de la succession partagent avec ceux du musée, la responsabilité de leur sauvegarde.

Un instant de réflexion fera voir que, dans l'espace de temps que j'y ai consacré, il m'a été impossible d'examiner tous les volumes des collections mentionnées, puisqu'elles contiennent au moins, en chiffres ronds, 5,000,000 de documents. Je dois donc prévenir les objections

\* Ces brefs furent présentés par M. John Stevenson Salt, en 1829. Après l'abrogation (8 George IV) de l'Acte réglant leur émission (4 Anne chap. 14) jusqu'à la date de l'abrogation (1828), le roi avait émis des brefs autorisant des quêtes, peu après la Réforme. La présente collection commence en 1754.